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Отметили День восстановления независимости

В честь Дня восстановления неза-
висимости Эстонии, 20 августа, в Цент-
ре культуры Силламяэ прошло празд-
ничное мероприятие.  
С приветственными речами по случаю 

праздника обратились к участникам вече-
ра городские руководители Тынис Калберг 
и Валерий Абрамович. Бывшему дирек-
тору школы «Каннука» Юрию Никитину 
вручили Почётную грамоту за вклад в 
развитие образования в городе и за мно-
голетнюю работу в качестве руководителя 
школы. Было объявлено, что благодарст-

венным письмом отмечена также до не-
давнего времени работавшая директором 
школы «Ваналинна» Ирина Лю. 
После непродолжительной торжествен-

ной церемонии состоялся праздничный 
концерт известного эстонского певца, 
пианиста, музыкального продюсера Уку 
Сувисте. Ему аккомпанировали гитарист 
Пеэтер Пыдер и пианист, директор Центра 
культуры Владимир Высоцкий. Имя Су-
висте силламяэсцам известно не только 
потому, что он выступал ранее в нашем 
городе. Уку неоднократно занимал при-

зовые места в международных конкурсах 
и фестивалях, представлял Эстонию в 
2021 году на Евровидении.  
Силламяэская публика хорошо при-

нимала талантливого певца, после кон-
церта, обмениваясь впечатлениями, бла-
годарила организаторов вечера за хоро-
ший концерт, за приятно проведённое 
время. 

 
Наш корр. 

Фото  
Бориса СИНИЦОВА  

В Силламяэ появится но-
вая безопасная велосипедно-
пешеходная дорожка. Госу-
дарственный центр опорных 
услуг («Riigi Tugiteenuste 
Keskus» - RTK) поддержал 
строительство новых дорожек 
в пяти самоуправлениях Ида-
Вирумаа на общую сумму 1,6 
миллиона евро. 
Поддержку RTK получили 

город Силламяэ - 500000 евро, 
Кохтла-Ярве - 395343 евро, На-
рва - 315000 евро, а также во-
лость Люганузе - 269589 евро 
и Йыхвиская волость - 183322 
евро. Как видим, наш город по-
лучил самую большую сумму 
господдержки на строительство 
велосипедно-пешеходной до-
рожки на улице Ивана Павло-
ва. 

«О велосипедно-пешеходных 
дорогах я могу говорить долго, 
- радуется мэр Тынис Калберг 

решению о строительстве оче-
редной дорожки и говорит, что 
сетью таких дорожек планиру-
ется покрыть весь город. - Мно-
гое уже сделано вдоль берега, 
вокруг приморского парка, в 
районе прибрежного променада. 
В 2025 году в планах также 
построить довольно длинный 
участок новой велосипедной 
дорожки на бульваре Виру. Что 
касается новой дорожки на ули-
це Ивана Павлова, то сейчас 
при спуске вниз к побережью 
она узкая, и пешеходы движутся 
в одном пространстве с авто-
мобилями. Сбоку, правда, есть 
лестница, но людям с коляска-
ми, велосипедами или инва-
лидными креслами от неё мало 
толку». 
По словам мэра города, рас-

ширение улицы важно в двух 
отношениях: оно создаст хоро-
шие соединения для пешеходов 

и велосипедистов с централь-
ной частью города и обеспечит 
безопасность для участников 
дорожного движения. 
Городу придётся, конечно, 

вложиться, есть планируемая 
доля самофинансирования в 
размере 296 тысяч евро. Доро-
говизна вызвана необходи-
мостью убрать часть склона с 
западной стороны, чтобы рас-
ширить дорожную часть. Но 
делать это надо, поскольку там, 
действительно, небезопасно: 

люди ходят здесь постоянно, 
особенно пожилые, родители 
с колясками, интенсивное дви-
жение к тропе здоровья. Все 
это понимают, и надеемся, что 
новая безопасная дорожка ис-
правит эту ситуацию. 
Работы планируется завер-

шить уже в следующем году. 
 

Дмитрий ЛЕТТ,  
заместитель председателя  

горсобрания 
Фото автора 

Городское хозяйство 
Новой велосипедно-пешеходной  

дорожке быть!
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Дорожно-строительные работы вела 
таллиннская фирма «Viamer Grupp». За 
два летних месяца освоено 170785 евро 
из бюджета города. Это самый крупный 
инвестиционный проект года в сфере улуч-
шения дорожной сети в Силламяэ.  
Автомобилисты скажут спасибо - на 

участке обновлены асфальтное покрытие 
и дорожная разметка, заменены бордюрные 
камни, отремонтированы тротуары и вы-

полнены другие работы. А значит, повы-
шена безопасность не только для автомо-
билистов, но и для пешеходов и велоси-
педистов. Представители местных властей 
приняли объект в эксплуатацию. 

Лето - горячая пора для дорожных 
строителей, работы по обновлению ин-
фраструктуры продолжились в августе в 
других точках города. Ремонт пешеходных 
дорожек с обновлением асфальта на улице 
Ивана Павлова и около дома 9а на бульваре 
Виру поручен фирме «Jõhvi KEK», которая 
уходящим летом также провела ямочный 
ремонт на одном из участков на улице Га-
гарина.  

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

Городское хозяйство

Как сообщила специалист 
отдела городского хозяйства 
по благоустройству Лариса 
Лутсеп, в городе косится трава 
(по договору с фирмой покос 
будет продолжаться до 15 ок-
тября), спецмашина действует, 
улицы периодически моются, 
пылесос для уборки их раз в 
неделю используется. В июне 
проведён первый покос закры-
той в недавнем прошлом го-
родской свалки, на которой го-
род обязан поддерживать по-
рядок. Покос на её территории 
осуществляется дважды в год, 
второй запланирован в сентяб-
ре. 
Постоянно в течение лета 

приводились в порядок цве-
точные клумбы. Сейчас идёт 
прополка клумб с многолет-
никами. Регулярно идут какие-
то работы на променаде. Этим 

летом деревянные элементы на 
променаде для обеспечения их 
долголетия пропитали специ-
альным маслом. В июле были 
установлены дополнительные 
элементы на детской площадке 
на Виру (неподалёку от здания 
Эстонской основной школы и 
городской библиотеки): там по-
явились качель, карусель, пе-
сочница. Работы общей стои-
мостью 6075 евро выполнила 
фирма «Tommi Play OÜ».  
В приморском парке фирма 

«Artesti OÜ» установила два 
деревянных стола, шесть ска-
меек, отремонтировала мостик, 
заменен также ряд спортивных 
элементов. Эти работы обо-
шлись городу в сумму 5124 
евро. В приморском парке от-
ремонтирована также лестница. 
На улицах Калда и Каяка уста-
новлены по две закрытые не-
ржавеющие урны. Общая стои-
мость работ, выполненных по 
договору фирмой «TipTipTap», 
- более 3 тысяч евро. 
Выполнен большой объём 

работ по облагораживанию 
сборной дороги. Высажено 987 

штук различных кустиков (бар-
бариса, спиреи и т. д.) и 65 
карликовых сосенок. Это был 
последний (третий) этап по-
садок. Конкурс на их проведе-
ние в сумме чуть более 26 ты-
сяч евро выиграла фирма 
«Artest OÜ». Лариса Лутсеп 
выразила надежду, что все по-
садки приживутся, поскольку 
из-за постоянных дождей влаги 

в почве было достаточно. Хо-
телось бы надеяться также на 
то, что всё отремонтированное, 
посаженное, установленное 
уцелеет, будет радовать горо-
жан и гостей Силламяэ. 
Г-жа Лутсеп также отмети-

ла, что в горуправление начи-
нают поступать заявки от квар-
тирных товариществ на спил 
и обрезку деревьев. Работы 
начнутся осенью.  

 
Наш корр.  

Фото  
Евгения АШИХМИНА  

На улице Юрия Гагарина завершена 
реконструкция дорожного покрытия 
участка протяжённостью 450 метров, 
который ведёт к расположенной в 
прибрежной зоне тропе здоровья.

Лето - пора не только 
cтроительства, ремонтов, 
но и другого благоустрой-
ства городского простран-
ства.

Горячая пора для дорожников

Летний период благоустройства 
продолжается
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Граница
Контроль усилен 

Это означает постепенное увеличение 
объёма проверок людей и товаров, сле-
дующих в Россию через Нарву, а также 
в пунктах пропуска «Лухамаа» и «Кой-
дула» на южной границе Эстонии. Перед 
началом нововведений Налогово-тамо-
женный департамент (НТД) попросил 
всех пересекающих границу убедиться 
в отсутствии запрещённых товаров и 
предусмотреть больше времени на пе-
ресечение границы. 
На заседании правительства в начале 

августа премьер-министр Кристен Михал 
заявил, что Эстония должна сделать всё 
возможное, чтобы предотвратить транзит 
санкционных товаров через нашу страну 
и укрепить национальную безопасность. 
Об изменениях на границе были про-
информированы как местные самоуправ-
ления, так и транспортные и автобусные 
компании. Отмечалось также, что полный 
таможенный контроль будет занимать 
больше времени, чем нынешние провер-
ки, что предположительно приведёт к 
сокращению количества пересечений 
границы с Российской Федерацией. 
Итак, постепенно дело переходит к 

полному таможенному контролю. Это 
означает проверку каждого человека, пе-
ресекающего границу, и находящегося 
при нём багажа. Если человек пересекает 
границу на автомобиле (южный участок 
границы), то добавляется проверка транс-
портного средства и находящегося в нём 
товара. Пассажиров, путешествующих 
на автобусе через южную границу, также 

попросят выйти из автобуса с багажом и 
пройти аналогичный, как в случае с пе-
шеходом, таможенный контроль.  
На сайте НТД, в частности, сказано, 

что проведение полного таможенного 
контроля вместо ранее действовавшего, 
основанного на оценке рисков, требует 
много времени и может вдвое сократить 
пропускную способность границы с Рос-
сийской Федерацией. НТД просит запа-
стись временем для пересечения границы. 
Умышленное нарушение санкций яв-
ляется преступлением, и уголовное про-
изводство по нему проводит Департамент 
полиции безопасности, производством 
руководит прокуратура. 
На сайте газеты «Ивангород» в июле 

было сообщено, со ссылкой на пресс-
службу Северо-Западного таможенного 
управления, что пункт пропуска «Иван-
город» (Ленинградская область) на гра-
нице России и Эстонии перегружен. Уста-
новленная пропускная способность 
«Ивангорода» - 7 тысяч человек в сутки. 
С июня желающие перейти границу Рос-
сии и Эстонии через Ивангород и Нарву 
жалуются на нетипично большие очереди. 
По информации из тематических групп 
в соцсетях, в этот период пересечение 
границы занимает в среднем четыре-
шесть часов, в отдельные дни - больше 
восьми часов. 
А каково положение в августе после 

начала усиления таможенного контроля 
на эстонской стороне? На странице фо-
рума «Граница Нарва-Ивангород» в со-

циальной сети продолжается оживлённый 
обмен впечатлениями о ситуации на го-
сударственных рубежах. Пользователь 
сетей Светлана: «Вчера 12.08 прошли 
границу из Эстонии в РФ за 3 с неболь-
шим часа. Вещи проверяли, всё очень 
вежливо, и на нашей границе всё было 
отлично, но уж очень долго стояли в 
парнике - часа полтора».  
Другой участник форума спрашивает: 

«Напишите, пожалуйста, за сколько вы 
прошли границу? Какая очередь в это 
время на границе?» Участница форума 
Ирина поясняет: «Раз на раз не прихо-
дится… По-разному двигается очередь, 
и это зависит от смены, от количества 
открытых окон на границе, от количества 
прибывших людей, от дня недели». 
А вот, например, впечатления о путе-

шествии через границу ещё одного поль-
зователя соцсети: «Рассказываю, как про-
шли сегодня границу. 12 августа, автобус 
в 4 утра из Таллина, приехал в 6.40 в 
Нарву. Понедельник, утро, очень много 
несунов, разных, молодых парней, жен-
щин в возрасте, поддатых дядек. Про-
блема не в том, что они там стояли, но в 
том, что к ним подходили и подходили 
новые. Я думаю, что утро - очень плохой 
момент для пересечения границы. В 
итоге прошли эстонскую в 11.30. До-
смотрели всех, искали алкоголь, евро и 
новые вещи. На российской прошли за 
30 мин, не было вопросов. Отправления 
автобуса (рейс из Ивангорода в Петербург. 
- ред.) ждали ещё минут 40». 
В СМИ сообщалось, что пограничники 

советуют путешественникам запастись 
терпением, водой, необходимыми ле-
карствами, а также при необходимости 
продумать варианты ночлега. Правоохра-
нители подчёркивают, что люди должны 
соблюдать порядок на Петровской пло-
щади.  

В июле правительство решило усилить таможенный контроль за перемещением 
подпадающих под санкции товаров на границе Эстонии и Российской Феде-
рации (cм. «СВ» от 11 июля с.г.). А в начале августа кабинет министров был 
ознакомлен с подготовленным Министерством финансов и Министерством 
внутренних дел планом действий, предусматривающим плавный переход к 
полному таможенному контролю всех людей и товаров, направляющихся в 
РФ (на экспортном направлении). Новшество стало внедряться на пограничных 
пунктах, включая Нарву, с 8 августа.

(Окончание на 16-й стр.)

Из официальных источников 
 

Касса здоровья  
предупреждает 

 
Мошенники обращаются к людям и медицинским 

учреждениям от имени Кассы здоровья и Портала 
здоровья, представляясь сотрудниками Кассы здоровья 
и запрашивают у людей их PIN-коды документов или 
распространяют вредоносные программы через элек-
тронные письма. 
Касса здоровья и Центр инфосистем здравоохранения 

и благополучия (TEHIK) напоминают, что их сотрудники 
никогда не просят по телефону или в письмах PIN-коды 
документов или другие персональные данные. 
Если на прошлой неделе участились мошеннические 

звонки, то теперь в почтовые ящики людей начали по-
ступать электронные письма, якобы отправленные с 
адреса Кассы здоровья, содержащие вложение с вредо-

носным программным обеспечением. 
Конкретное письмо с вредоносным программным обес-

пчением можно распознать по следующим признакам: 
* отправитель обозначен как «Эстонская Касса здо-

ровья» («Eesti Tervisekassa») вместо «Касса здоровья» 
(«Tervisekassa»); 

* адрес электронной почты выглядит подозрительно 
(например, taotluse.kinnitus@tervisekassa.ee); 

* заголовок письма: «Подтверждение принятой заявки» 
(«Vastuvõetud taotluse kinnitus»); 

* содержание письма: просьба подтвердить разовое 
заявление на обязательное медицинское страхование; 

* во вложении письма файл с расширением tar. 
Если возникают сомнения в отношении личности об-

ращающегося, следует немедленно прервать звонок, а в 
случае письма - не открывать вложенные файлы и не от-
вечать на письмо. 
Если вы стали жертвой мошенничества, просим обра-

титься в полицию. 
 

Касса здоровья 
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Спорт
В олимпийском финале  
под эстонским флагом 

Эстонские СМИ постоянно публи-
ковали материалы, прослеживая вы-
ступление эстонских пловцов на олим-
пийских дорожках во французской 
столице. А журналист Rus.Delfi даже 
побывал в Силламяэ за несколько ча-
сов до исторического парижского фи-
нального заплыва и узнал мнение жи-
телей нашего города по поводу вы-
ступления Энели на водных олим-
пийских дорожках. Ведь именно в 
Силламяэ в своё время нынешняя 
звезда эстонского плавания начинала 
свою спортивную карьеру.  
Что же говорят силламяэсцы? Вот, 

например, молодая женщина Светлана 
утверждает, что Энели все знают и 
очень гордятся тем, что такая выдаю-
щаяся спортсменка родом из их го-
рода. «Она - большая молодец, что в 
столь юном возрасте добивается таких 
результатов. Ей всего 17 лет, а она 
уже в финале Олимпиады. Все мои 
друзья её знают, пусть не лично, но 
всё равно, и мы всегда всячески за 
неё болеем», - говорит Светлана. 
Другой собеседник рассказал жур-

налисту портала, что Энели родилась 
в Тарту в 2006 году. «Но с самого 
детства жила в Силламяэ, училась в 
Силламяэской эстонской основной 
школе и дополнительно ходила в анг-
лийскую школу. Поэтому все в Сил-
ламяэ называют её «наша гордость».  
А вот мнение ещё одного жителя 

города: «Успехи Энели - это пример 
для подражания. Она - очень талант-
ливая девочка и огромная трудяга. В 
таком юном возрасте так расставлять 
приоритеты даже не любой взрослый 
сможет. Ей же, наверное, часто ради 
тренировок и сборов приходится от 
многого отказываться. Очень хочется 
верить, что благодаря её успеху и 
другая молодёжь подтянется».  
А один из собеседников таллинн-

ского корреспондента, Александр, 
даже сказал, что было бы неплохо в 
честь спортсменки что-то в городе 
переименовать или назвать. «Она 
столько всего сделала и для города, 
и для всей страны! Вот политики пе-

реименовывают рус-
ские улицы, так пусть 
тогда назовут одну из 
них в честь Энели. Ре-
бёнок  заслужил», - 
утверждает  Алек-
сандр. 
Высказал своё мне-

ние и депутат город-
ского Собрания Сил-
ламяэ, заместитель его 
председателя, предсе-
датель совета силла-
мяэского  спортком-
плекса «Калев», член 
правления  Союза 
спорта Ида-Вирумаа 
Дмитрий Летт. У него 
к спорту особое отно-
шение, сам он являет-
ся  11-кратным  чем-
пионом  Эстонии  по 
настольному теннису 
и завоёвывал серебро 
на Универсиаде в со-
ставе сборной СССР 
в 1987 году: «Мы все 
в Силламяэ рады ус-
пехам и достижениям 
Энели. Ведь попада-
ние  в  олимпийский 
финал - это уже су-
пердостижение, и она 
первая вообще в ис-
тории среди эстонских 
пловчих. А если по-
смотреть назад, ведь, 
действительно, первые главные шаги 
в спорте и плавании Энели сделала 
именно в нашем городе и под руко-
водством местных тренеров плава-
тельного клуба «Калев». Огромную 
поддержку до сих пор ей оказывает 
её мама - Светлана. В таком раннем 
возрасте уже иметь за спиной столь 
высокие титулы - это большая на-
грузка и для самой Энели, но как по-
казывает время, она хорошо и пра-
вильно справляется с ней. За её ус-
пехами следила Эстония, ею гордятся, 
на неё равняются молодые спортсме-
ны страны. Поэтому хочется и от род-
ного края, от всего спортивного со-
общества Силламяэ и Ида-Вирумаа, 
от всех спортсменов и друзей поже-
лать ей дальнейших успехов и лёгкой 
воды». 
Добавим, что новость об успехе 

Энели появилась и на официальном 
сайте нашего города. «29 июля Энели 
Ефимова заняла седьмое место в фи-
нале женского заплыва на 100 метров 
брассом на Олимпийских играх в Па-
риже. Энели проплыла дистанцию за 
1.06,50. Золотую медаль выиграла 
Татьяна Смит из Южно-Африканской 

Республики, которая проплыла дис-
танцию за 1.05,28. В возрасте 14 лет 
Энели заняла 16-е место на олимпий-
ских играх, прошедших в Токио». 
Городской сайт также напомнил 

жителям, что 12 лет назад в Олим-
пийских играх участвовала и другая 
спортсменка и уроженка города Сил-
ламяэ - Анна Ильющенко, которая за-
няла 15-е место на играх в Лондоне. 
До сегодняшнего дня установленный 
Анной  результат в  1,96 метра по 
прыжкам в высоту остаётся рекордом 
в Эстонии. 
Вернёмся к плаванию. Энели, го-

воря в интервью «Радио 4» по поводу 
предложения переименовать одну из 
улиц в честь её, заметила, что такую 
идею не поддерживает. «Это было бы 
уж слишком. Ради меня ничего пере-
именовать не надо. Пусть всё остается 
так, как к этому в Силламяэ привыкли. 
Да и я не думаю, что все были бы 
рады, если одну из улиц города вдруг 
переименовали бы в улицу Ефимовой. 
Так что прозвучавшее предложение 
меня порадовало, но делать так всё 
же не стоит», - отметила пловчиха. 

…После лучшего олимпийского за-

На летних Олимпийских играх в Па-
риже 17-летняя Энели Ефимова за-
няла седьмое место на дистанции 100 
м брассом среди женщин. Наша зем-
лячка стала первой пловчихой, при-
нявшей участие в олимпийском фи-
нале под эстонским флагом. Неслу-
чайно в прессе назвали этот заплыв 
историческим. А по приезде из Па-
рижа спортсменке и её тренеру Хенри 
Хейну устроили в таллиннском аэро-
пороту торжественную встречу.

Энели Ефимова и Хенри Хейн.
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плыва в своей жизни Энели Ефимова 
и её тренер Хенри Хейн уже смотрят 
вперёд, в сторону Лос-Анджелеса, 
где через четыре года планируют быть 
среди медалистов. Чтобы узнать мне-
ние спортсменки о недавних ярких 
событиях и о её планах, «СВ» обра-
тился с вопросами к самой Энели. 

- Как Вы оцениваете своё вы-
ступление на нынешних играх? 

- Я довольна своим выступлением 
на Олимпийских играх. 

- Какие цели ставили Вы и Ваш 
тренер Хенри Хейн из таллиннской 
школы плавания «Калев», готовясь 
к стартам на Олимпийских играх 
в Париже? 

- У нас была цель получить лучше 
место, чем в Токио на Олимпийских 
играх 

- Можно ли говорить о том, что 
Вы в скором времени будете гото-
виться к следующим летним Олим-
пийским играм, которые пройдут 
в 2028 году в Лос-Анджелесе? Или 
пока другие планы? 

- Первостепенно у меня заплани-
рован отдых, а в дальнейшем подго-
товка к соревнованиям, которые прой-
дут раньше Олимпиады в Лос-Ан-
джелесе. 

- Какое значение, по Вашему мне-
нию, имели для нынешних успехов 
занятия плаванием в детские годы 
в силламяэском бассейне? 

- Несомненно, вклад всех тренеров, 
у которых я занималась плаванием в 
силламяэском бассейне, имеет значе-
ние. Я благодарна всем тренерам, на-
чиная с самого первого - Чередникова 
Александра Сергеевича, который, не-
смотря на то что детей брали в секцию 
с первого класса, меня взял, когда я 

ходила ещё в детский сад. Каждый 
из тренеров внёс определённый вклад 
в моё развитие в плавании. 

- У Вас много спортивных титу-
лов. Какие старты на европейских 
и мировых соревнованиях оставили 
в Вашей памяти самые яркие впе-
чатления? 

- Самое яркое впечатление оставила 
у меня в памяти победа на чемпионате 
Европы на короткой воде. Эта победа 
значит для меня очень многое, и я 
была очень рада своему достижению 
и времени, которое я показала в этот 
момент. 

- Вы сейчас учитесь в гимназии 
(и тренируетесь) в Таллинне. В 
прессе были сообщения, что по 
окончании средней школы в 2025 
году Вы начнёте учиться и трени-

роваться в университете Северной 
Каролины. Почему выбор был сде-
лан в пользу этого вуза в США и 
по какой специальности будете об-
учаться? 

- К сожалению, я не хочу давать 
комментарии о моем дальнейшем об-
разовании и выборе университета. 

- Учась в США, Вы продолжите 
выступать за сборную Эстонии? 

- Конечно! Я никогда не говорила, 
что собираюсь менять гражданство 
и так далее, я до конца своей спор-
тивной карьеры буду представлять 
Эстонию. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото из социальных сетей и 
Эстонского олимпийского  

комитета 

Горуправа чествовала молодую пловчиху

На приёме, устроенном 
горуправлением  в  честь 
Энели, присутствовали и 
другие руководители мест-
ного самоуправления. За 
овальным столом состоя-
лась приятная беседа с мо-
лодой пловчихой и её ма-
мой. Энели поделилась впе-
чатлениями от Олимпий-
ских игр, ответила на во-
просы участников приёма 
и выслушала много добрых 
слов в свой адрес, высоких 
оценок за достигнутый ре-
зультат.  Отмечалось  на 
встрече, что её достижения 
- это весомый вклад в по-
ложительный имидж Сил-
ламяэ, что город гордится 
её успехами в плавании. «Я 
влюбился  в  Вас .  Когда 
смотрел Ваши выступления 
на Олимпиаде, мне каза-

лось, что плыву вместе с 
Вами. Молодец!» - признал-
ся Валерий Абрамович.  
Рассказывая  об  Олим-

пиаде, в числе самых при-
ятных воспоминаний Энели 
отметила хороший настрой 
всей эстонской команды, 
поддержку друг друга, вни-
мание друг к другу. Говоря 
о приёме после возвраще-
ния с Олимпиады в Тал-
линнском аэропорту, Энели 
говорила, что о высоком 
уровне встречающих она 
знала, так как мама пред-
упредила её, поэтому для 
неё встреча не была неожи-
данной. Однако неожидан-
ным было то, что её так 
чествуют, хотя, как она го-
ворит, и вернулась с Олим-
пиады без медали. Скром-
ность украшает человека, 

а  реальное  отношение  к 
себе делает его самокри-
тичным и способным оце-
нивать свой результат, не 
зазнаваться ,  а  уверенно 
идти к новым достижениям. 
Городские  руководители 
желали Энели дальнейших 

успехов в плавании, ценя 
её вклад в развитие спорта 
в Эстонии и испытывая гор-
дость за то, что она - наша, 
силламяэская! 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Благодарственное письмо, цветы, презент Энели Ефимовой 
вручили в один из августовских дней городские руково-
дители Тынис Калберг и Валерий Абрамович.
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Гости города
Посол знакомится с Эстонией,  
путешествуя на велосипеде

Из биографии посла  
 
Джордж П. Кент был при-

ведён к присяге в качестве 
посла Соединенных Штатов 
Америки в Республике Эсто-
ния 21 декабря 2022 года, 21 
февраля 2023 года вручил 
верительные грамоты прези-
денту Эстонии Алару Карису. 
Г-н Кент кадровый сотрудник 
старшей дипломатической 
службы в ранге советника-
посланника. До недавнего 
времени работал заместите-
лем помощника госсекретаря 
в бюро Государственного де-
партамента США по делам 
Европы и Евразии. До этого 
был заместителем руководи-
теля миссии США в Киеве. 
Также Джордж П. Кент слу-
жил старшим координатором 
по противодействию корруп-
ции в Европейском бюро Гос-
департамента США и зани-
мал должность директора по 
делам Европы и Азии в Бюро 
по борьбе с международным 
оборотом наркотических ве-
ществ и занимался вопроса-
ми правоохранительной дея-
тельности. С момента по-
ступления на дипломатиче-
скую службу в 1992 году г-н 
Кент служил в дипломати-
ческих представительствах 
США в Ташкенте (Узбеки-
стан), в Варшаве (Польша), 
дважды в Бангкоке (Таиланд) 
и дважды в Киеве (Украина). 
Среди других его должностей 
в Госдепартаменте - специ-
альный помощник замести-
теля государственного сек-
ретаря по политическим во-
просам, дежурный офицер 
Оперативного центра Госде-
партамента и специалист по 

делам Таиланда. 
Посол Кент родился в штате 

Коннектикут и имеет степень 
бакалавра Гарвардского уни-
верситета по русской истории 
и литературе, степень магистра 
Школы углублённых между-
народных исследований Уни-
верситета Джонса Хопкинса 
и степень магистра, получен-
ную в Школе Эйзенхауэра На-
ционального университета 
обороны США. Он говорит 
на украинском, русском и тай-
ском языках, а также владеет 
в некоторой степени эстон-
ским, польским, немецким и 
итальянским языками (инфор-
мация с сайта посольства). 

  
По городам и весям 
 
- Г-н посол, велосипед - 

давнее Ваше увлечение? 
- Я купил велосипед 32 

года назад, когда стал дипло-
матом. И почти в каждой стра-
не, где я служил, - а это Узбе-
кистан, Польша, Таиланд, 
Украина и теперь Эстония - я 
катаюсь на велосипеде. Часто 
езжу на нём из дома на работу 
в посольство, если нет снега 
или дождя. Летом решил со-
вершить по примеру моего 
друга бывшего посла Герма-
нии тур по Эстонии. В поездке 
мы знакомимся с разными 
людьми, открываем возмож-
ности поддерживать разные 
проекты, улучшать контакты 
между нашими странами. Вче-
ра были в Нарве и Нарва-Йы-
эсуу. После Силламяэ, где мы 
познакомились с Центром 
культуры, побывали на про-
менаде, сейчас вот встреча-
емся с детьми Центра «До-
машний уют», затем мы на-

правляемся в Йыхви, а после 
этого - в сторону Чудского 
озера, Муствеэ, Тарту, Сету-
маа, Выру, Валга. Встретимся 
с нашими солдатами, которые 
здесь служат. Наше путеше-
ствие рассчитано примерно 
на восемь дней, каждый день 
проезжаем примерно по 75 
километров. Мы ведь не круг-
лосуточно едем. Берут время 
встречи с городскими руко-
водителями, общественными 
деятелями, другими людьми, 
осмотр достопримечательно-
стей.  

- Вы не первый раз в Сил-
ламяэ. Какие впечатления 
оставляет наш город? 

- Да, я здесь третий раз. 
Первый был связан со строи-
тельством завода магнитов в 
Нарве. Во второй раз я встре-
тился с мэром, учителями и 
учениками гимназии, побывал 
здесь, в центре «Домашний 
уют». Нынешнее моё посе-
щение связано с осмотром 
Центра культуры, променада 
и снова со встречами в этом 
детском центре. Впечатления 
очень хорошие. В Силламяэ 
очень красивый променад. Не 
знаю, как эта прибрежная тер-
ритория выглядела раньше, 
но сейчас это, действительно, 
украшает город. Очень кра-
сивый Дом культуры. 

- Вы в Эстонии уже пол-
тора года. Насколько Ваше 
прежнее представление о 
стране совпадает с тем, что 
Вы видите, наблюдаете? 

 - Пожалуй, самым боль-
шим сюрпризом для меня ста-
ло то, что здесь так много 
людей говорят по-русски. Я 
рад поговорить по-русски, ко-
гда это возможно, ведь я, бу-
дучи студентом Гарвардского 
университета, изучал русскую 
историю и русскую литера-
туру. Я могу здесь говорить 
и по-английски, и по-русски, 
и по-украински, немного - по-
эстонски (я учу эстонский). 

- Мне приятно слышать, 
что у Вас в чести русский 
язык, русская литература. 
Что Вас побудило заняться 
их изучением? 

- У меня была очень хоро-
шая учительница в школе по 
русской истории и в Гарвард-
ском университете был очень 
хороший профессор, который 
преподавал русскую историю 
и русскую литературу.  

- Вы владеете тайским 
языком. Какой он по слож-
ности? 

- Достаточно сложный, но 
это - как музыка. Всю жизнь 
я пел в хоре и здесь, в Эсто-
нии, пою по-эстонски в кала-
маэском хоре. Пение помогает 
лучше чувствовать и понимать 
культуру страны. 

- Ваша дипломатическая 
служба проходила в разных 
странах: в Узбекистане - 
стране центральной части 
Средней Азии, в Польше и 
Украине - странах Восточ-
ной Европы, в Таиланде - 
государстве Юго-Восточной 

Посол США в Эстонии Джордж П. Кент посвятил часть 
летнего периода не только работе непосредственно в 
стенах посольства, но и более близкому знакомству с 
нашей страной, путешествуя на велосипеде вместе со 
своей супругой Велидой по эстонским городам и весям: 
осматривал местные достопримечательности, общался 
с людьми. В один из дней в его планы входило посещение 
Силламяэ. Наша короткая беседа с послом состоялась в 
детском центре «Домашний уют», где его руководитель 
Вадим Орлов познакомил посла с деятельностью этой 
общественной структуры. Г-н Кент передал ребятам, 
пришедшим на встречу с ним, маленькие презенты. Но 
прежде чем познакомлю читателей с ответами г-на 
Кента на мои вопросы, дам биографическую справку о 
нём.

Посол США - на фото четвёртый слева.
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Азии. Разные традиции, 
языки, нравы, менталитет… 
Где Вам было интереснее 
всего работать, с точки зре-
ния познания страны и на-
рода? 

- Мне было везде интерес-
но. Для меня познание разных 
областей жизни страны и на-
рода - это не хобби, это работа, 
возможность познакомиться 
с разными культурами. В каж-
дой стране есть свои плюсы 
и минусы. Самые острые впе-
чатления были, наверное, в 
Украине Я был там в первый 
раз во время «оранжевой ре-
волюции», второй раз - позд-
нее. Там идёт великая война 
России против Украины. Я 
знаю, что и эстонцы, и аме-
риканцы стараются поддер-
живать украинский народ. 

- Вы говорите, что в каж-
дой стране есть свои плюсы 
и минусы. Что Вам нравится 
в Эстонии и что бы Вы от-
несли к минусам? 

- Я люблю эстонскую по-
году. Эстония прекрасная 
страна. Я участвовал в тар-
туском марафоне. Сначала ду-
мал, что физически не смогу 
осилить, но потренировался 
- и всё получилось. Мне по-
требовалось 6 часов 20 минут. 
Это было классно! Такая при-
рода! Холмы, низины... И во-
обще жизнь в Эстонии пре-
красна! 

- А минусы какие? 
- Зимой не так много свет-

лых дней. Физически это ощу-
тимо. 

 Что есть общее? 
 
Я намеревалась задать по-

слу вопрос, касающийся об-
щих (эстонско-американских) 
ценностей, на защите которых 
стоят обе страны. Но наша 
встреча состоялась после 
празднования в Таллинне Дня 
независимости США. День 
независимости - это день при-
нятия Декларации независи-
мости США в 1776 году, ко-
торая провозглашает незави-
симость США от Королевства 
Великобритании и праздну-
ется в Соединённых Штатах 
Америки 4 июля. На торже-
ственном приёме в своей ре-
зиденции в Таллинне г-н Кент 
говорил и об общих ценно-
стях, поэтому в моём вопросе 
уже не было необходимости, 
тем более его приветственная 
речь публиковалась в СМИ. 
Привожу цитату из его вы-
ступлеиия: «Идеи Декларации 
независимости 1776 года воз-
никли не в Америке, а в эпоху 
Просвещения. Их разделяли 
многие народы на протяжении 
всей истории и по сей день, 
но никто не делал это актив-
нее, чем сейчас это делают 
украинцы, которые сражаются 
с российскими захватчиками 
не только ради защиты своей, 
но и нашей свободы. Хотя их 
разделяют почти 150 лет, мы 
видим чрезвычайно красно-
речивое отражение этих идеа-
лов как в Декларации незави-
симости Томаса Джефферсона, 
так и в Манифесте к народам 

Эстонии 1918 года, который 
положил начало Эстонской 
Республике. 
Первый идеал - это, как 

сказано в Манифесте, «горячее 
стремление к независимости». 
Вера в то, что люди имеют 
право самостоятельно опре-
делять свою судьбу, без вме-
шательства извне. Мы все име-
ем право на самоопределение 
и, контролируя нашу систему 
правления, мы можем обес-
печить мир и процветание для 
наших семей и нашего буду-
щего. По своей сути это вера 
в демократию и право людей 
решать, как ими управлять, - 
то, что мы глубоко ценим по 
сей день. 
Вторая общая ценность за-

ключается в индивидуальных 
правах, которые нельзя отнять. 

Джефферсон назвал их не-
отъемлемыми правами. В Ма-
нифесте говорится, что они 
принадлежат всем гражданам 
Эстонии «независимо от ре-
лигии, этнического происхож-
дения или политических взгля-
дов». Именно эти права дают 
нам всем свободу жить так, 
как мы считаем нужным, без 
неправомерного вмешатель-
ства и без страха перед кап-
ризными и опрометчивыми 
правителями. Важно помнить, 
что эти общие ценности - 
эстонские, американские, ев-
ропейские - универсальны». 

 
С послом США  

в Эстонии встречалась 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото предоставлены  
посольством США 

По данным опроса социологиче-
ской службы «Turu-uuringute AS», 
проведённого по заказу Государст-
венной канцелярии, в июне 57% 
жителей Эстонии неэстонской на-
циональности идентифицировали 
себя как эстонские русские, русско-
язычные эстонцы или как эстонцы 
и русские одновременно. 
По сравнению с аналогичным 

опросом, проводившимся в марте, 
этот показатель не изменился. 
Исключительно русскими в июне 

себя идентифицировали лишь 21% 
жителей Эстонии других националь-
ностей. Это на один процентный 
пункт меньше, чем во время мартов-
ского опроса. 

17% идентифицировали себя как 
представители другой национально-
сти, а 5% - как эстонцы. По сравне-
нию с прошлым опросом доля жите-

лей других национальностей, назы-
вающих себя эстонцами, выросла на 
один процентный пункт. 
С учётом всех 

р е с п о н д е н т о в 
опроса 62% жите-
лей Эстонии 
идентифицируют 
себя как эстонцы. 
Этот показатель 
по сравнению с 
п р е д ы д у щ и м 
опросом не изме-
нился. 
В июне 23% (в 

марте 24%) счита-
ли себя эстонски-
ми русскими, рус-
с к о я з ы ч н ы м и 
эстонцами или 
эстонцами и рус-
скими одновре-

менно. 7% (в марте 8%) идентифици-
ровали себя только как русские, а 8% 
(в марте 7%) - как представители дру-
гой национальности. 
Опрос был проведён по заказу Го-

сударственной канцелярии в период с 
12 по 18 июня социологической служ-
бой «Turu-uuringute AS». В нём при-
няли участие 1502 человека в возрасте 
от 15 лет. 

ERR 

Большая часть русскоязычных  
в Эстонии продолжают считать себя  

эстонскими русскими
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Из официальных источников

Аналитик Департамента ста-
тистики Теа Васильева пояснила, 
что по сравнению с предыдущим 
кварталом число безработных со-
кратилось на 1100 человек, по 
сравнению со вторым кварталом 
прошлого года безработных стало 
на 7600 человек больше, уровень 
безработицы составил 7,6%, т. е. 
на 0,2 процентных пункта ниже, 
чем в первом квартале. 
Аналитик пояснила, что за-

метнее всего безработица выросла 
среди молодёжи, то есть среди 
людей в возрасте 15-24 лет. «По 
сравнению с первым кварталом 
безработных молодых людей ста-
ло на 5500 больше, а по сравне-
нию со вторым кварталом про-
шлого года - на 4800 больше», - 
сказала она, добавив, что также 
увеличилось число людей, кото-
рые были безработными в течение 
года и более.  
Безработных в возрасте 25-49 

лет во втором квартале было на 
4200 меньше, чем в первом, но в 
годовом сравнении их всё равно 
оказалось на 6100 больше. «Среди 
50-74-летних количество безра-
ботных сократилось как поквар-
тально, так и по сравнению с 
прошлым годом. Уровень безра-
ботицы среди мужчин и женщин 
во втором квартале был примерно 
одинаковым: 7,6% среди мужчин 
и 7,5% среди женщин», - уточнила 
Васильева.  

 Число занятых  
за квартал увеличилось 
  
По сравнению с первым квар-

талом число занятых увеличилось 
на 13200 человек. По сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года занятость увеличилась 
на 11700 человек. Уровень тру-
довой занятости, т. е. доля заня-
тых, среди лиц в возрасте 15-74 
лет, составил 69,7%, что на 0,5 
процентных пункта выше, чем 
годом ранее, и на 1,3 процентных 
пункта выше, чем в первом квар-
тале текущего года.  

«За квартал число занятых 
увеличилось во всех секторах. В 
промышленности и строительстве 
добавилось 6900 человек, в сек-
торе услуг - 5200, в секторе сель-
ского хозяйства, лесного и рыб-
ного хозяйства - 1000, - сказала 
она. - Однако, если мы посмотрим 
только на наёмных работников, 
по сравнению с первым кварта-
лом их число в промышленности 
и строительстве несколько сни-
зилось. По сравнению с преды-
дущим годом количество занятых 
в промышленности и строитель-
стве сократилось на 5800 человек, 
а занятость в других отраслях 
увеличилась».  
По регионам за квартал пока-

затели занятости выросли в Ха-
рьюмаа (но не в Таллинне), Ида-
Вирумаа и Южной Эстонии, а 
снизились прежде всего в Тал-

линне и Западной Эстонии. Уве-
личение числа занятых имело 
место в первую очередь за счёт 
предпринимателей. Если год на-
зад предприниматели составляли 
10,6% всех занятых, то во втором 
квартале этого года их доля со-
ставила 13,4%.  

  
Приток рабочей силы  

продолжается   
  
Уровень участия в рабочей 

силе, который показывает, какая 
доля населения в возрасте 15-74 
лет экономически активна, то 
есть работает (относится к заня-
тым) либо хочет работать и ищет 
работу (относится к безработ-
ным), увеличивается третий квар-
тал подряд, во втором квартале 
этого года впервые превысив по-
рог в 75%.  

«Это на 1,2 процентных пункта 
выше, чем в предыдущем квар-
тале, а также годом ранее - оба 
показателя составляли 74,2%. В 
то же время количество неактив-
ных людей на рынке труда со-
кратилось. По сравнению с пер-
вым кварталом неактивных людей 
стало на 12100 меньше. По 
сравнению со вторым кварталом 
прошлого года их стало меньше 
на 9600», - отметила Васильева.  
В статистике рабочей силы 

отражены постоянные жители 
Эстонии, которые проживают или 
планируют жить в Эстонии на 
протяжении как минимум одного 
года. 

 
Хейди КУКК, 
руководитель  

по медиакоммуникациям, 
Департамент статистики 

Инфляция во второй половине года ускоряется

Тенденция замедления инфляции, харак-
терная для первого полугодия, сейчас завер-
шилась. Низкий уровень инфляции в 2,5% 
остался в июне. В будущем можно ожидать 
ускорения роста потребительских цен за счёт 
подорожания части пищевого сырья на внеш-
них рынках и влияния ожидаемого оживления 
экономики. К концу года годовая инфляция 
превысит 4%. 
В июле произошло несколько повышений 

цен, наибольшее влияние из которых оказало 
подорожание газа из-за более высоких цен 
на европейском рынке, повышение цен на 
воду в Таллинне, обусловленное внутренними 
факторами, а также повышение цен на не-
алкогольные напитки из-за внешних факторов. 
Например, соки за месяц подорожали аж на 
четверть. Кроме того, ослаб эффект от ре-

формы системы попечительства, проведённой 
год назад. 
Несмотря на значительное подорожание 

напитков, рост цен на продукты питания 
сдерживался широкими скидочными акциями 
торговых сетей и снижением цен на садово-
огородную продукцию, которые были на вы-
соком уровне из-за неурожая прошлого года. 

Рост цен на услуги в июле ускорился 
почти до 8%, что почти в два раза выше, чем 
в еврозоне (4,0%). В основном подорожали 
услуги здравоохранения, связи и досуга, к 
которым в июле добавились услуги ЖКХ 
из-за подорожания воды. В целом, за быстрым 
ростом цен на услуги стоят увеличение за-
купочных цен, продолжающееся давление 

на заработную плату, а также вы-
сокий спрос на некоторые услуги 
и, в некоторой степени, воздей-
ствие налоговых мер, принятых 
в начале года. 
По промышленным товарам 

можно отметить самые большие 
снижения цен на одежду и обувь 
за последние годы (-9% за два 
месяца), на что также указывают 
данные розничной торговли в 
связи с плохими продажами то-
варов гардероба. 
Минфин опубликует летний 

экономический прогноз в конце 
августа. 

 
Кристьян ПУНГАС,  

аналитик Министерства 
финансов 

Безработица и занятость в зеркале статистики
По данным Департамента статистики, во втором квартале 
2024 года уровень безработицы составил 7,6%, уровень 
трудовой занятости - 69,7% и уровень участия в рабочей 
силе - 75,4%.

По данным Департамента статисти-
ки, цены в июне выросли на 0,3% 
по сравнению с предыдущим меся-
цем, а по сравнению с предыдущим 
годом рост цен ускорился до 3,4%. В 
еврозоне рост цен, по предваритель-
ной оценке, ускорился до 2,6%.

50-74 года

25-49 лет

15-24 года
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Спасатели сообщают
Обеспокоены пожарной безопасностью 

«Мы установили дымовые датчики 
в 85 случаях и привели в порядок су-
ществующие датчики в 100 случаях. В 
большинстве случаев хозяева домов обе-
щали самостоятельно починить нера-
ботающие устройства или установить 
их, если они отсутствовали, - рассказал 
начальник бюро превенции Идаского 
спасательного центра Яак Кирсипуу. - 
Результаты консультаций показывают, 
что почти в каждом третьем доме нет 
исправного дымового датчика, который 
вовремя предупреждал бы о пожарной 
опасности. Датчики в доме так же не-
обходимы, как ремень безопасности в 
автомобиле, чтобы защитить нас в случае 
аварии». В арендованных квартирах 
установка датчика является обязан-
ностью владельца, но, если владелец 
этого не сделал, рекомендуется, чтобы 
арендатор установил его самостоятель-
но. 
Особенно тревожат спасателей дома 

с высокой оценкой риска. Это дома, где 
отсутствует или не работает датчик 
дыма или угарного газа, так как бата-
рейки были вынуты для того, чтобы из-
бежать писка. «Кроме того, в этих домах 

отопительное оборудование не обслу-
живается или требует ремонта, - отметил 
Кирсипуу, добавив, что в этих «красных» 
домах высокая пожарная опасность. - 
Вопрос не в том, случится ли несчастье, 
а в том, когда это произойдёт. Мы вместе 
с местными властями помогли несколь-
ким семьям. В этом году мы отремон-
тируем системы отопления и электро-
системы в 95 домах. Это означает замену 
проводки, строительство новых дымо-
ходов, печей или плит, а также замену 
газовых водонагревателей».  
Руководитель бюро превенции отме-

чает, что с годами количество пожаро-
опасных домов не уменьшилось. «Мы 
можем сделать сам дом безопаснее с 
точки зрения пожарной безопасности. 
Но мы не можем изменить поведение 
людей: многие не готовы менять свои 
привычки, например, не курить в поме-
щении. Основная причина пожаров с 
летальными исходами - по-прежнему 
курение», - сказал Кирсипуу. 
В этом году в Эстонии в результате 

пожаров погибло 24 человека, 5 из ко-
торых в Ида- и Ляэне-Вирумаа. Хотя 
консультации на дому бесплатны, у ру-
ководителя спасательной команды есть 
право наложить штраф в упрощённом 
порядке на владельцев домов, в которых 
нет исправного дымового датчика. 
Консультации на дому, как правило, 

проводят спасатели ближайшей про-
фессиональной или добровольной спа-
сательной команды, которые осматри-
вают и оценивают различные риски в 

домах, проводят разъяснительную ра-
боту, дают советы и обращают внимание 
на возможные меры по снижению рис-
ков, а также повышают осведомлённость 
людей. Спасатели, проводящие консуль-
тации, носят форму с опознавательными 
знаками Спасательного департамента и 
предъявляют служебное удостоверение 
с голограммой или свидетельство доб-
ровольного спасателя. В большинстве 
случаев консультации на дому по во-
просам пожарной безопасности прово-
дятся на красных спасательных авто-
мобилях в дневное время с 10:00 до 
20:00. Консультация обычно длится 20-
30 минут. 
Заказать консультацию на дому может 

любой, позвонив по государственному 
информационному телефону 1247 или 
через Интернет на портале безопасности 
Спасательного департамента. Заказ ав-
томатически поступает в ближайшую 
спасательную команду, и с заказчиком 
свяжутся в течение семи дней. Каждый 
может проверить безопасность своего 
дома на сайте https://kodutuleohutuks.ee/. 
В 2023 году в Эстонии было прове-

дено 21166 консультаций на дому. 11% 
домов были опасными с точки зрения 
пожарной безопасности или находились 
в удовлетворительном состоянии. В 26% 
проверенных домов не было исправного 
дымового датчика, а датчика угарного 
газа не было в 36% домов. В 16% домов 
была неисправная система отопления, 
а в 15% - визуально поврежденная элек-
трическая система. 

Выезжали на вызовы более 15 тысяч раз

За 7 месяцев спасатели получили не-
много более 15000 вызовов, а сапёры - 
более 950 вызовов. По сравнению с про-
шлым годом нагрузка была аналогичной, 
немного более дождливое лето предотвра-
тило массовые лесные пожары, и в этом 
году, к счастью, не было крупных штор-
мов. 

«Если нас накроет шторм или другое 
крупное событие, потребуется много ре-
сурсов и одновременно. Например, во 
время штормов часто бывает много мелких 
происшествий, которые могут занять боль-
шую часть спасателей и технику на дни 
или недели. Поэтому обеспечение готов-
ности важно, и мы должны быть готовы к 
очень сложным и масштабным спасатель-
ным работам», - объяснил заместитель ге-

нерального директора Спасательного де-
партамента Мартин Ламбинг. 
Ламбинг добавил, что усиление экстре-

мальных погодных условий также означает, 
что мы должны быть более готовы к об-
ширным кризисам и спасательным опера-
циям.  
За первые 7 месяцев этого года в домах 

произошло 228 пожаров, что меньше, чем 
за тот же период 2023 года (283). Пожары 
нанесли материальный ущерб на сумму 
8,6 млн евро, но одновременно удалось 
предотвратить ущерб на сумму примерно 
68,5 млн евро. 
По предварительным данным, за первые 

7 месяцев этого года в пожарах погибли 
24 человека. Исправный дымовой датчик 
спас от пожара 50 человек. Пожары, в ко-
торых кто-то погиб или пострадал, чаще 
всего начинались из-за курения, а также 
использования открытого огня (например, 
свечей). 
Среди погибших в пожарах была высокая 

доля лиц в состоянии сильного опьянения. 
67% погибших были пьяны или подозре-
вались в пьянстве. Среднее содержание 
алкоголя в крови у погибших составляло 
2,57 промилле, что считается тяжёлым 

опьянением. В 16 жилых зданиях (84%), 
где произошли пожары, отсутствовал ис-
правный дымовой датчик. У 12 погибших 
были проблемы со здоровьем: у девяти 
было ограничение подвижности, что могло 
препятствовать эвакуации, у двух были 
психические расстройства и у одного - на-
рушение зрения. 
Лесных и ландшафтных пожаров с марта 

по июль произошло значительно меньше 
по сравнению с предыдущими двумя го-
дами. Если в прошлом году с марта по 
июль произошло 786 лесных и ландшафт-
ных пожаров, то в этом году - более чем в 
два раза меньше, а именно 375. В разгар 
весенних пожаров была снежная и дожд-
ливая погода, июнь также был более дожд-
ливым, чем обычно. 
По предварительным данным, в первой 

половине года утонул 21 человек, что не-
много меньше, чем за тот же период про-
шлого года. Однако только в июле утонуло 
9 человек. Среди утонувших было 18 муж-
чин и 3 женщины. Как и в случае с пожа-
рами, алкоголь по-прежнему играет боль-
шую роль в водных происшествиях: 9 из 
20 взрослых были пьяны или подозревались 
в пьянстве. 

По информации Аннели ООНЕ, Дарьи ДЕНИСОВОЙ, отдел коммуникации Спасательного департамента

В течение первой половины этого 
года спасатели Вирумаа проконсуль-
тировали 2686 домов. Почти 200 до-
мов получили высший риск-оценку, 
что означает наличие серьезных про-
блем, и в 27% домов отсутствовал 
исправный дымовой датчик.

По сравнению с прошлым годом в 
первой половине 2024 года было мень-
ше пожаров, а дымовой датчик спас 
50 жизней. Однако начало года омра-
чено числом погибших в крупных 
пожарах. Сапёры за 7 месяцев обна-
ружили и уничтожили 4894 взрыво-
опасных предмета.
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Горуправление сообщает
Городское Управление Силламяэ объ-

являет об отчуждении незаселённых жилых 
помещений на открытом письменном аук-
ционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Кеск, 45, квартира № 28, двух-
комнатная, общая площадь 38,9 м², стартовая 
цена 3 192 евро (на 01.06.2024 долгов нет); 
Стартовая цена не включает долги. 
Незаселенные жилые помещения отчуж-

даются без предварительного ремонта, неза-
висимо от технического состояния жилища и 
его оборудования. 
Основные условия отчуждения жилых 

помещений: 
- цена продажи оплачивается только бан-

ковским перечислением до подписания дого-
вора купли-продажи или в случае получения 
жилищной ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной органи-
зации, рассрочка платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задолженность 
(долги) по приобретаемой квартирной собст-
венности; 

- расходы, связанные с нотариальным удо-
стоверением договора купли-продажи и упла-
той государственной пошлины за внесение 
изменений в крепостной книге, несёт покупа-
тель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены каждого объекта 

продажи; 
- каждый участник тендера может подать 

предложение на один или несколько объектов 
продажи. Если заявка подается на более чем 
один объект продажи, цена должна быть ука-
зана по каждому объекту продажи отдельно, 
а плата за участие и залог (депозит) должны 
быть внесены за каждый объект продажи. По-
бедитель аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на основании 
максимальной предложенной цены. 
Письменный аукцион состоится 13 сен-

тября 2024 года в 10:00 в здании городского 
Управления Силламяэ по адресу: ул. Keск, 
27. 
Тендерное предложение должно быть от-

правлено в городское Управление Силламяэ 
по почте к 13 сентября 2024 года не позднее 
9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. Силламяэ 40231 
или по электронной почте: linnavalitsus@sil-
lamae.ee Предложение должно быть в запеча-
танном конверте с пометкой на конверте «от-
чуждение незаселённых жилых помещений». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрационный 
код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 
и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего лич-

ность, для юридических лиц - копию карточки 
коммерческого регистра; 

2) копии платежных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления - 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 
Залог (депозит) включён в продажную цену 

квартиры. Залог будет возвращён остальным 
участникам в течение трёх рабочих дней после 
подтверждения результатов аукциона городским 
Управлением Силламяэ. 
Договор купли-продажи заключается с по-

бедителем аукциона в течение одного месяца 
с момента объявления распоряжения городского 
Управления Силламяэ, подтверждающего ре-
зультаты аукциона. Если договор купли-про-
дажи не заключён, городское Управление объ-
являет процедуру аукциона закрытой. 
Информация об условиях проведения 

аукциона незаселённых жилых помещениях 
по тел. 392 5712. 
Для осмотра объекта продажи обра-

щайтесь в «AS MEKE SILLAMÄE», ул. 
Ранна, 3 или тел. 397 1279. 

Городское Управление Сил-
ламяэ объявляет об отчуждении 
застроенной недвижимости, на-
ходящейся по адресу: город Сил-
ламяэ, ул. Харидусе, 1а на от-
крытом письменном аукционе 
(тендере). 
Данные объекта продажи: за-

строенная недвижимая собствен-
ность, расположенная по адресу: 
Силламяэ, Харидусе, 1а (регист-
ровый номер 3690708, кадастро-
вый код 73501:010:0109) размером 
мнимой части 6927/9161, в состав 
которой входит земельный уча-
сток, целевое назначение – земли 
под общественными зданиями, 
площадью 2472,0 м² и часть ад-
министративного здания закрытой 
нетто-площадью 692,7 м², перво-
начальная цена покупки – 32 700 
евро. 
Стартовая цена не включает 

долги. 
Объект продажи отчуждаются 

без предварительного ремонта, 
независимо от технического со-
стояния здания и его оборудова-
ния. 
Основные условия отчужде-

ния застроенной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается 

только банковским перечислением 
до подписания договора купли-
продажи или в случае взятия кре-
дита с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кре-
дитной организации, рассрочка 
платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить 
задолженность (долги) по при-
обретаемой застроенной недви-
жимости; 

- расходы, связанные с нота-
риальным удостоверением дого-
вора купли-продажи и уплатой 
государственной пошлины за вне-
сение изменений в крепостной 
книге, несёт покупатель; 

- непосредственное владение 
предметом продажи переходит к 
покупателю в течение 1 (одного) 
месяца со дня подписания дого-
вора купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро 
(возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 
10% от начальной продажной 
цены объекта продажи. 
Письменный аукцион со-

стоится 13 сентября 2024 года в 
10:30 в здании городского Управ-
ления по адресу: Кеск,  27. 
Тендерное предложение долж-

но быть отправлено в городское 
Управление Силламяэ по почте к 
13 сентября2024 года не позднее 
10:25 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231 или по электрон-
ной почте: linnavalitsus@sillamae.ee 
Предложение должно быть в за-
печатанном конверте с пометкой 
на конверте «отчуждение за-
строенного недвижимого иму-
щества Hariduse tn 1a». 
Предложение должно вклю-

чать: 
1) имя и место жительства или 

местонахождение участника тен-
дера, а также личный идентифи-
кационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аук-
ционе на объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса 
за участие и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выра-
женную словами; 

5) подпись подателя предло-
жения; 

6) документ, подтверждающий 
полномочия представителя. 
К предложению участники 

должны приложить следующие 
документы: 

1) копию документа, удосто-

веряющего личность, для юриди-
ческих лиц - копию карточки ком-
мерческого регистра; 

2) копии платежных поручений, 
подтверждающих перечисление 
платы за участие и залога (депо-
зита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления 
- EE772200001120046943 Swed-
bank или EE0510552021647003 в 
банке SEB. 
Залог (депозит) включён в 

продажную цену объекта прода-
жи. Залог будет возвращён 
остальным участникам в течение 
трёх рабочих дней после под-
тверждения результатов аукциона 
городским Управлением Силла-
мяэ. 
Договор купли-продажи за-

ключается с победителем аук-
циона в течение одного месяца 
с момента объявления распоря-
жения городского Управления 
Силламяэ, подтверждающего ре-
зультаты аукциона. Если договор 
купли-продажи не заключён, го-
родское Управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 
Для информации и осмотра 

объекта обращайтесь по тел. 
392 5712.

Городское управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении незаселенных жилых 
помещений на открытом письменном аук-
ционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Каяка, 22, квартира № 8, двух-
комнатная, общая площадь 47,9 м², стартовая 
цена 8 842 евро (на 01.06.2024 долгов нет); 
Стартовая цена не включает долги. 
Незаселённые жилые помещения отчуж-

даются без предварительного ремонта, неза-
висимо от технического состояния жилища 
и его оборудования. 

Основные условия отчуждения жилых 
помещений: 

- цена продажи оплачивается только бан-
ковским перечислением до подписания до-
говора купли-продажи или в случае получения 
жилищной ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной орга-
низации, рассрочка платежа не применяет-
ся; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой квартирной 
собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным удо-

стоверением договора купли-продажи и упла-
той государственной пошлины за внесение 
изменений в крепостной книге, несёт поку-
патель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены каждого объекта 
продажи; 

- каждый участник тендера может подать 
предложение на один или несколько объектов 
продажи. Если заявка подается на более чем 
один объект продажи, цена должна быть ука-
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Городское Управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении застроенной недви-
жимости, находящейся по адресу: город 
Силламяэ, ул. Тервисе, 8 на открытом 
письменном аукционе (тендере). 
Данные объекта продажи: застроенная не-

движимость, расположенная по адресу: Сил-
ламяэ, Тервисе, 8, регистровый номер 3593508, 
кадастровый код 73501:005:0016, целевое на-
значение – 100% земли общественных зданий, 
общая площадь участка 4984,0 м². Здание 
объекта недвижимости представляет собой 
одноэтажное здание (бывшее здание реаби-
литационного центра) закрытой нетто-пло-
щадью 881,1 м², первоначальная сумма по-
купной цены – 128 800 евро. 
Стартовая цена не включает долги. 
Объект продажи отчуждаются без предва-

рительного ремонта, независимо от техниче-
ского состояния здания и его оборудования. 
Основные условия отчуждения застроен-

ной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается только бан-

ковским перечислением до подписания дого-
вора купли-продажи или в случае взятия кре-
дита с целью приобретения объекта продажи 
на условиях кредитной организации, рассрочка 
платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой застроенной 
недвижимости; 

- расходы, связанные с нотариальным удо-

стоверением договора купли-продажи и упла-
той государственной пошлины за внесение 
изменений в крепостной книге, несёт поку-
патель; 

- непосредственное владение предметом 
продажи переходит к покупателю в течение 
1 (одного) месяца со дня подписания договора 
купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро (возврату не 
подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены объекта продажи. 
Письменный аукцион состоится 13 сен-

тября 2024 года в 10:15 в здании городского 
Управления по адресу: ул Кеск, 27. 
Тендерное предложение должно быть от-

правлено в городское Управление Силламяэ 
по почте к 13 сентября 2024 года не позднее 
10:10 по адресу: ул. Keск, 27, г. Силламяэ 
40231 или по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee Предложение должно быть в 
запечатанном конверте с пометкой на конверте 
«отчуждение застроенного недвижимого иму-
щества Тервисе, 8». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрационный 
код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 

и залога (депозита); 
4) сумма предложения, выраженная сло-

вами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления - 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 
Залог (депозит) включён в продажную 

цену объекта продажи. Залог будет возвращён 
остальным участникам в течение трёх рабочих 
дней после подтверждения результатов аук-
циона городским Управлением Силламяэ. 
Договор купли-продажи заключается с по-

бедителем аукциона в течение одного месяца 
с момента объявления распоряжения город-
ского Управления Силламяэ, подтверждаю-
щего результаты аукциона. Если договор куп-
ли-продажи не заключён, городское Управ-
ление объявляет процедуру аукциона закры-
той. 
Для информации и осмотра объекта об-

ращайтесь по тел. 392 5712.

Городское Управление Сил-
ламяэ объявляет об отчуждении 
нежилого помещения на откры-
том письменном аукционе (тен-
дере): 

- квартирная собственность по 
адресу: г. Силламяэ, ул. Kеск, 22, 
нежилое помещение M2, общая 
площадь 79,5 м², стартовая цена 
– 12 400 евро (на 01.06.2024 долгов 
нет). 
Стартовая цена не включает 

долги. 
Нежилое помещение отчуж-

даются без предварительного ре-
монта, независимо от технического 
состояния и его оборудования. 
Основные условия отчужде-

ния нежилого помещения: 
- цена продажи оплачивается 

только банковским перечислением 
до подписания договора купли-
продажи или в случае получения 
ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кре-
дитной организации, рассрочка 
платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить 
задолженность (долги) по при-

обретаемой квартирной собствен-
ности; 

- расходы, связанные с нота-
риальным удостоверением дого-
вора купли-продажи и уплатой 
государственной пошлины за вне-
сение изменений в крепостной 
книге, несет покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за 
каждый объект продажи (возврату 
не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 
10% от начальной продажной 
цены каждого объекта прода-
жи. 
Письменный аукцион со-

стоится 13 сентября 2024 года в 
11:15 в здании городского Управ-
ления Силламяэ по адресу: ул. 
Keск, 27. 
Тендерное предложение долж-

но быть отправлено в городское 
Управление Силламяэ по почте к 
13 сентября 2024 года не позднее 
11:10 по адресу: ул. Keск 27, г. 
Силламяэ 40231, или по электрон-
ной почте: linnavalitsus@sillamae.ee 
Предложение должно быть в за-
печатанном конверте с пометкой 

на конверте «отчуждение нежи-
лого помещения». 
Предложение должно вклю-

чать: 
1) имя и место жительства или 

местонахождение участника тен-
дера, а также личный идентифи-
кационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аук-
ционе на объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса 
за участие и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выра-
женную словами; 

5) подпись подателя предло-
жения; 

6) документ, подтверждающий 
полномочия представителя. 
К предложению участники 

должны приложить следующие 
документы: 

1) копию документа, удосто-
веряющего личность, для юриди-
ческих лиц - копию карточки ком-
мерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, 
подтверждающих перечисление 
платы за участие и залога (депо-

зита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления 
- EE772200001120046943 Swed-
bank или EE0510552021647003 в 
банке SEB. 
Залог (депозит) включён в про-

дажную цену квартиры. Залог бу-
дет возвращён остальным участ-
никам в течение трёх рабочих 
дней после подтверждения ре-
зультатов аукциона городским 
Управлением Силламяэ. 
Договор купли-продажи заклю-

чается с победителем аукциона в 
течение одного месяца с момента 
объявления распоряжения город-
ского Управления Силламяэ, под-
тверждающего результаты аук-
циона. Если договор купли-про-
дажи не заключён, городское 
Управление объявляет процедуру 
аукциона закрытой. 
Информация об условиях 

проведения аукциона нежилых 
помещениях по тел. 392 5712. 
Для осмотра объекта прода-

жи обращайтесь в «AS MEKE 
SILLAMÄE», ул. Ранна, 3 или 
тел. 397 1279. 

зана по каждому объекту продажи отдельно, 
а плата за участие и залог (депозит) должны 
быть внесены за каждый объект продажи. 
Победитель аукциона будет определяться от-
дельно по каждому объекту продажи на ос-
новании максимальной предложенной цены. 
Письменный аукцион состоится 13 сен-

тября 2024 года в 11:00 в здании городского 
Управления Силламяэ по адресу: ул. Keск, 
27. 
Тендерное предложение должно быть от-

правлено в городское Управление Силламяэ 
по почте к 13 сентября 2024 года не позднее 
10:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. Силламяэ 
40231 или по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee Предложение должно быть 
в запечатанном конверте с пометкой на кон-
верте «отчуждение незаселённых жилых по-
мещений». 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 
и залога (депозита); 

4) сумму предложения, выраженную сло-
вами; 

5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления - 

EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 
Залог (депозит) включён в продажную 

цену квартиры. Залог будет возвращён осталь-
ным участникам в течение трёх рабочих дней 
после подтверждения результатов аукциона 
городским Управлением Силламяэ. 
Договор купли-продажи заключается с 

победителем аукциона в течение одного ме-
сяца с момента объявления распоряжения 
городского Управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если договор 
купли-продажи не заключён, городское Управ-
ление объявляет процедуру аукциона закры-
той. 
Информация об условиях проведения 

аукциона незаселенных жилых помеще-
ниях по тел. 392 5712. 
Для осмотра объекта продажи обра-

щайтесь в «AS MEKE SILLAMÄE», ул. 
Ранна, 3 или тел. 397 1279. 
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В августе в Нарвском музее 
проводится несколько те-

матических экскурсий, в том чис-
ле по истории фортификации. 
Уходящее лето ознаменовалось 
открытием для посетителей по-
лубастиона «Кристервал». Это 
уникальное архитектурное обо-
ронительное сооружение, по-
строенное в конце 16-го века в 
период шведского владычества, 
было отреставрировано в рамках 
масштабного проекта стои-
мостью почти шесть миллионов 
евро. Проект не органичен ре-
ставрацией «Кристервала», он 
предусматривал комплексную ре-
конструкцию Западного двора 
средневекового Нарвского замка.  
В открывшейся летом в «Кри-

стервале» экспозиции представ-
лены пушка начала 17-го века и 
другие экспонаты. А ещё экс-
курсанты могут узнать, что на 
территории Нарвского замка все-
го расположено три бастиона 
разных эпох. 
Масштабный проект продол-

жался четыре года и был под-
держан программой, предусмот-
ренной Евросоюзом для внешних 
границ ЕС. В рамках проекта ре-
шено несколько задач. В част-
ности, на территории замка соз-
дана инфраструктура для прове-
дения крупных мероприятий, от-
реставрированы стены Западного 
двора и двор был соединён - с 
помощью специально построен-
ной стальной лестницы - с набе-

режной пограничной реки Нарвы. 
На территории Западного двора 
улучшена инфраструктура для 
движения транспорта и созданы 
условия для перемещения людей 
с особыми потребностями, в том 
числе построены пандусы для 
колясочников. Удобнее будет и 
мамам с детскими колясками пе-
редвигаться по территории двора, 
вымощенного гранитной плитой. 
В рамках проекта также прово-
дились научные исследования, 
которые пролили дополнитель-
ный свет на историю Нарвской 
крепости. 
Одна из целей проекта – вос-

становление важного для всей 
Эстонии исторического наследия, 
повышение конкурентоспособ-
ности Нарвского рыцарского зам-
ка как культурного и туристиче-
ского объекта, биография кото-
рого насчитывает более семи ве-
ков.  
До февраля 2022 года, до про-

изошедшего разрыва связей ЕС 
и России и прекращения тран-
зитного туристического потока 
с обеих сторон, этот проект был 
международным. Поэтому фи-
нансировались из средств ЕС 
также реставрационные работы 
в Ивангородской крепости, ис-
тория которой ведёт отсчёт с кон-
ца 15-го века. В частности, в 
этом расположенном на правом 
берегу пограничной реки Нарвы 
оборонительном комплексе был 

восстановлен Пороховой амбар, 
в котором разместились экспо-
зиции. 
На протяжении долгого вре-

мени рыцарский замок Германа 
в эстонской Нарве и крепость в 
российском Ивангороде счита-
лись единым уникальным архи-
тектурным ансамблем, для со-
хранения которого необходимо 
было сотрудничество. После фев-
раля 2022 года предусмотренные 
ЕС средства для реставрацион-
ных работ в Ивангородской кре-
пости были перенаправлены на 
реставрацию Нарвского замка. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора  
и с сайта narvamuuseum.ee 

Уникальные экспонаты Нарвского музея - малый церковный 
колокол (640 кг) 16-го века и большой - 18-го века (три тонны).

Пушка начала 17-го века в отреставрированном  
полубастионе «Кристервал».

Средневековая 
крепость 

преобразилась
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Редакция попросила ответить 
на ряд вопросов ведущего та-
моженного инспектора Нарв-
ского таможенного пункта Тать-
яну ЗАБАЛУЕВУ. 

- Что показали первые дни усиления 
таможенного контроля на границе?  

- С 8 августа на пограничном переходе 
«Нарва» предотвращён вывоз в Россию 
банкнот в сумме 117360 евро (по со-
стоянию на 14 августа. - ред.). Напоми-
наем, что запрещён вывоз в Россию на-
личных денег, номинированных в евро 
или официальных валютах государств-
членов ЕС, для использования их в Рос-
сии физическими или юридическими 
лицами, в том числе правительством и 
Центральным банком России, организа-
циями или учреждениями в РФ. 
В порядке исключения запрет не рас-

пространяется на вывоз денежных 
средств, предназначенных для личного 
пользования физическими лицами. Лич-
ным пользованием считается сумма, 
предназначенная для покрытия потреб-
ностей пассажира и путешествующего 
с ним члена семьи в течение поездки, 
например, на оплату гостиниц и билетов. 
То есть пассажир может провозить евро 
или бумажные деньги в официальной 
валюте любого государства-члена Евро-
союза для собственного использования 
во время поездки, если он может доказать 
таможенному инспектору необходимость 
взять с собой данную сумму с конкрет-

ными и поддающимися проверке доку-
ментами. Каждый случай рассматрива-
ется индивидуально, окончательное ре-
шение принимает таможенный инспектор. 
Исключение, предусмотренное в правиле, 
не может быть использовано для перевоза 
денежных средств знакомым, друзьям 
или родителям.  
Кроме того, на пограничном переходе 

«Нарва» были обнаружены следующие 
товары, попавшие под санкции: предметы 
роскоши, такие как дорогие вина и икра, 
различные электроприборы, планшеты, 
роутеры, другие комплектующие для 
компьютеров, одежда и обувь. Мы также 
выявили повторные нарушения, в том 
числе попытки вывоза товаров, запре-
щённых для гражданского оборота, таких 
как телескопические дубинки, подпа-
дающие под санкции. 

- Уменьшилось ли количество пе-
ресекающих границу? 

- Количество пересекающих границу 
немного уменьшилось, но это может 
быть связано и с окончанием летних ка-
никул. 

- Когда будет на экспортном направ-
лении введён полный, а не выбороч-
ный контроль? 

- Плавно переходим к полному тамо-
женному контролю. Это значит, что если 
погранпереход «Нарва» открыт 16 часов 
(с 7 часов утра до 11 часов вечера. - 
ред.), то сегодня мы дошли до того, что 
полный таможенный контроль осуществ-
ляется в течение 12 часов. Довольно бы-
стро мы увеличим этот период до 14 ча-
сов, а затем и до 16 часов. Когда именно 

мы достигнем полного таможенного 
контроля, мы не можем раскрыть по по-
нятным причинам (материал для публи-
кации был подготовлен 16 августа. - 
ред.). Однако, помимо полного тамо-
женного контроля, никуда не исчез преж-
ний контроль, основанный на оценке 
рисков, дополненный экспертными зна-
ниями таможенного инспектора. Этот 
подход оказался эффективной мерой вы-
явления попыток обхода санкций и других 
нарушений, и мы применяем его еже-
дневно как на экспортном направлении, 
так и при въезде туристов в Эстонию. 

- Что бы Вы порекомендовали ту-
ристам? 

- Мы просим всех, направляющихся 
в Российскую Федерацию, убедиться, 
что товары, которые они везут, не под-
падают под санкции, и отводить на пе-
ресечение границы как минимум вдвое 
больше времени, чем раньше. Обяза-
тельно стоит взять с собой питьевую 
воду, а если вы приедете на погранпереход 
«Нарва» поздно вечером, стоит заранее 
изучить варианты размещения. 

 
Евгений АШИХМИН 
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